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Por José Luis Montañez 
La reciente reforma a la Ley Federal de 
Derechos en la Cámara de Diputados, que 
impone un cobro de 42 dólares por cada 
crucerista que desembarca en puertos 
mexicanos, ha generado preocupación 
en Cozumel y Mahahual. Este nuevo 
gravamen, que se destina en gran parte al 
Ejército mexicano, podría tener un impacto 
significativo en el turismo y la economía 
local, pues el costo que actualmente es de 
28 dólares se elevará hasta los 70.

Michele Paige, directora general de 
La Asociación de Cruceros de Florida y 
el Caribe (FCC, por sus siglas en inglés) 

detalló: “México quedará fuera de mercado 
al colocar 213% más caro el costo que 
en promedio se cobra en los puertos del 
Caribe a los turistas de crucero”. 

Cozumel y Mahahual son destinos 
turísticos muy populares, conocidos 
por sus playas hermosas y actividades 
acuáticas, no obstante, el nuevo cobro 
podría hacer que estos puertos sean 
menos competitivos en comparación con 
Jamaica y las Islas Caimán, de tal manera, 
que la industria de cruceros ha expresado 
su oposición a la medida, argumentando 
que podría disminuir el número de 
visitantes y afectar negativamente la 
economía local.
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Claudia Sheinbaum
firma acuerdo con la
Fundación Teletón
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La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, anunció que en 2025 se destinarán 900 
millones de pesos para garantizar que las per-
sonas menores de 18 años que viven con algún 
tipo de discapacidad tengan derecho a la reha-
bilitación a través de la Fundación Teletón. 

“El próximo año vamos a estar destinando 
900 millones de pesos a la Fundación Teletón 
para poder apoyar a las personas para que 
puedan tener acceso a esta rehabilitación”, 
informó durante la firma de convenio entre 
el Gobierno de México y la Fundación Teletón 
A. C. del Programa de Apoyo de Rehabilita-
ción e Inclusión para el Bienestar de Niñas y 
Niños con Discapacidad. 

Detalló que este apoyo se suma a la Pen-
sión para el Bienestar de las Personas con 
Discapacidad a la que se le destinará 28 mil 
mdp el próximo año, recursos que serán en-

tregados de manera directa a las familias, lo 
cual aseveró no pasa en ningún otro país. 

Aseguró que este día marca un momento 
histórico para la vida del país, ya que este lu-
nes se firmó el decreto que eleva a rango cons-
titucional la rehabilitación para las personas 
que viven con algún tipo de discapacidad. 

“Todos los niños y niñas que por alguna 
razón tienen alguna discapacidad hoy tienen 
establecido en la Constitución el acceso a la 
rehabilitación. Nos corresponde a todos y to-
das, a empresarios, pero principalmente al 
Gobierno de la República a que este derecho 
sea una realidad”, puntualizó. 

Agradeció a la Fundación Teletón, a su pa-
tronato y a su presidente Fernando Landeros 
Verdugo, de quien reconoció su labor huma-
nista a favor de las niñas y niños con disca-
pacidad. 

Destina Claudia Sheinbaum 900 mdp para  
rehabilitación de menores con discapacidad 
- Los recursos serán canalizados a esta institución en 2025 con el objetivo de que este  

sector reciba terapias gratuitas; trabajarán en conjunto para hacer realidad el CRIT Colima 

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó un convenio con la Fundación Teletón para canalizar 900 millones de pesos para garantizar rehabilitación a personas 
menores de 18 años con discapacidad y construir un CRIT en Colima. 

El próximo año vamos a estar destinando 
900 millones de pesos a la Fundación  

Teletón para poder apoyar a las personas 
para que puedan tener acceso a esta 

rehabilitación”, informó Claudia Sheinbaum 
durante la firma de convenio entre el 
Gobierno de México y la Fundación  

Teletón A. C. del Programa de Apoyo de 
Rehabilitación e Inclusión para el Bienestar 

de Niñas y Niños con Discapacidad.

Acuerdo con Fundación Teletón 
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“Quiero agradecerles por todo el trabajo 
que hacen por los niños y niñas con alguna 
discapacidad y decirles que en efecto habrá 
temas en los que no estemos de acuerdo, pero 
siempre pondremos por encima de todo en 
los que estamos de acuerdo”, concluyó. 

BENEFICIOS DEL CONVENIO 
La secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel 
Reyes, informó que gracias al convenio entre 
el Gobierno de México y la Fundación Teletón 
A. C., son 27 mil niñas y niños con discapa-
cidad que reciben terapias de rehabilitación 
de manera gratuita. 

“El objetivo fundamental del trabajo con 
personas con discapacidad es que alcancen 
su autonomía y eso se hace y se trabaja con 
los niños, con su rehabilitación”, agregó. 

En este sentido, señaló que en colaboración 
con todos los miembros de Fundación Teletón, 
se trabajará en el nuevo Centro de Rehabili-
tación e Inclusión Infantil (CRIT) en Colima, 
el cual ha sido una solicitud del estado. 

“Les agradezco infinitamente porque una 
vez más estamos de acuerdo en esto que nos 
ha pedido la gobernadora de Colima (...) Mu-
chas gracias porque empecemos a partir de 
hoy en esta idea”, dijo. 

Asimismo, agradeció la colaboración de 
Fundación Teletón y de los integrantes del 
Patronato para la realización de centros de re-

habilitación como el construido en Tlapa, el 
cual hoy atiende a niños y niñas de la montaña 
de Guerrero. 

FERNANDO LANDEROS VERDUGO  
RECONOCIÓ EL TRABAJO DEL GOBIERNO 

Por su parte, el presidente de Fundación Te-
letón, Fernando Landeros Verdugo, reconoció 
el trabajo del Gobierno de México al elevar 
a rango constitucional, por primera vez en la 
historia, el apoyo a las y los niños que viven 
con discapacidad. 

“Hoy esta acción impulsada con tanta pa-
sión por usted representa un hito, un antes y 
un después en toda la geografía de nuestro 
país, un antes y un después, repito, para la 
vida de más de 22 millones de mexicanos y 
de todos sus familiares, porque todos convi-
vimos con la discapacidad de alguna u otra 
manera”, aseguró. 

Destacó que el Programa de Apoyo de Re-
habilitación e Inclusión para el Bienestar de 
Niñas y Niños con Discapacidad permanente, 
ha sido impecablemente ejecutado por el Go-
bierno de México a través de la Secretaría del 
Bienestar e informó que las y los niños que 
reciben este apoyo se les ha otorgado 3.1 mi-
llones de servicios de rehabilitación, con lo 
que se ha logrado que el 80 por ciento de los 
beneficiarios ahora se encuentren inscritos en 
alguna escuela. 

“Hoy celebramos con un inmenso júbilo 
que este convenio se renueva entre el Gobier-
no Federal y la Fundación Teletón, sin duda 
aún falta mucho por hacer, pero este paso es 
un paso definitivo”, concluyó. 

Al respecto, en representación del Pa-
tronato de Fundación Teletón, Emilio Az-
cárraga Jean, agradeció el trabajo conjunto 
entre instituciones privadas y el Gobierno 
de México para garantizar el bienestar de 
quienes menos tienen, además, celebró 
que la rehabilitación será ahora un derecho 
constitucional. 

A la firma del convenio asistieron los 

miembros del Patronato de la Fundación Te-
letón: Paulina Bremer Ibarra de Grupo Value; 
Juan Diego Gutiérrez Cortina, presidente de 
Gutsa Construcciones; Jaime Azcárraga Ro-
mandia de Grupo Fórmula; Francisco D. Gon-
zález, presidente ejecutivo de Grupo Multi-
medios; Francisco Aguirre Gómez, presidente 
de Grupo Radio Centro; Juan Francisco Ealy 
Lanz Duret, vicepresidente ejecutivo y director 
general de El Universal; Javier Pérez de Anda, 
presidente de Grupo Radiorama. Así como 
los empresarios, Francisco Aguilera del Alba, 
Mauricio Vázquez Ramos y el constructor, 
Ricardo Dagdug. 

“Todos los niños y niñas que por alguna 
razón tienen alguna discapacidad hoy tienen 

establecido en la Constitución el acceso  
a la rehabilitación. Nos corresponde a todos 
y todas, a empresarios, pero principalmente 

al Gobierno de la República a que este 
derecho sea una realidad”, puntualizó   

la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Claudia Sheinbaum Pardo agradeció a la Fundación Teletón, a su patronato y a su presidente, Fernando Landeros Verdugo, de quien reconoció su labor humanista 
a favor de las niñas y niños con discapacidad en México. 
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Chetumal.- La Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) ha destinado 13 mil millones de pesos 
para las obras complementarias del Tren Maya en 
Quintana Roo, con el objetivo de que esta infraes-
tructura pueda recibir vagones de carga.  

Se dio a conocer que las obras comenzarán en 
el primer trimestre de 2025 y se espera que la pri-
mera etapa de construcción, que incluye la terminal 
intermodal en Cancún, esté lista para junio de 2026. 
Gustavo Vallejo, comandante del Agrupamiento 
de Ingenieros del Tren Maya, explicó: “arrancará 
la primera etapa de construcción con la terminal 
intermodal en Cancún, que tendrá un costo de siete 
mil 800 millones de pesos, donde también estará 
el turbosinoducto de 14 kilómetros”.  

Mientras tanto, en Chetumal, se construirá 
otra terminal con un costo de 5,047 millones de 
pesos, mientras que en Tulum se contempla un 
patio de operaciones con un presupuesto de 154 
millones de pesos. A esto, Vallejo agrega: “Es 
importante destacar que el proyecto de carga del 
Tren Maya forma parte de los 100 compromisos 
de la presidenta Claudia Sheinbaum, que ayudará 
a dinamizar el movimiento de mercancías en la 
Península de Yucatán”. 

Se espera que la construcción de esta infraes-
tructura genere 22,500 empleos directos en el su-
reste mexicano, y es que, el proyecto de carga del 
Tren Maya no solo beneficiará la economía local, 
sino que también mejorará la logística y el trans-
porte de mercancías en la región.  

Se informó que en las terminales contarán con 
vías de recibo y despacho, andenes de intercambio, 
almacenes temporales, talleres de mantenimiento 
de locomotoras y recintos fiscalizados. Y durante 
los primeros tres meses del próximo año se reali-

zará el proyecto de planeación y presupuesto. La 
construcción durará hasta junio de 2026 y los va-
gones de carga iniciarán operaciones en el segundo 
semestre del mismo año.  

También se están considerando obras en Valla-
dolid, Progreso, Poxilá, en Yucatán; en Pomuch, 
Xpujil y Escárcega en Campeche; así como Palenque, 
en Chiapas; para 10 complejos de carga en total.  

SE ALISTAN PARA GRAN ARRIBO DE SARGAZO  
De cara a la próxima temporada de sargazo en 
Quintana Roo, Antonio Chambe, director de Ser-
vicios Públicos Municipales del estado, adelantó 
que se encuentran en la fase de preparativos para 
la temporada 2025 de sargazo, con la contratación 
de más personal y la implementación de nuevas 
estrategias para mejorar la limpieza de playas. 

Destacó que, para la próxima temporada, se espera 
duplicar el número de trabajadores en las playas, pa-
sando de 200 a más de 300 elementos encargados 
de retirar alga marina que en las costas. 

“La temporada 2024 cerró muy bien, incluso, 
la gobernadora dio por concluida la temporada 
de sargazo, tras la finalización de los vientos 
del sur, que es la fuente principal de este fenó-
meno. Durante este año, se registraron dos re-
cales masivos en Playa Delfines y Playa del Ni-
ño, con 16 y 24 metros cúbicos de sargazo res-
pectivamente”, recordó.  

También explicó que, si bien, este año no hubo 
grandes afectaciones debido a las medidas imple-
mentadas, se anticipó una posible gran mancha 
de sargazo que podría haber afectado más direc-
tamente las playas, lo cual afortunadamente no 
sucedió.  

Para la temporada de 2025, dijo Antonio Cham-
bé que se “se tiene la expectativa de contar con 
más personal, así como con una mejor coordina-
ción con la Zona Federal Marítimo Terrestre (Zo-
femat) para asegurar que los turistas puedan dis-
frutar de playas libres del alga”.  

Hay que destacar, que recientemente la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa concluyó oficial-
mente la temporada 2024, destacando que durante 
el año se recolectaron 37 mil toneladas de sargazo, 
lo que requirió una inversión de más de 125 mi-
llones 600 mil pesos.  

Destinarán 13 mil millones para  
el Tren Maya, modalidad de carga 
- Los trabajos comenzarán en el primer trimestre de 2025, según la Sedena

La Secretaría de la Defensa Nacional ha destinado 13 mil millones de pesos 
para las obras complementarias del Tren Maya. 

Se espera que la construcción de esta 
infraestructura en 2025 genere 22,500 empleos 

directos en el sureste mexicano, y es que, el 
proyecto de carga del Tren Maya no solo 

beneficiará la economía local, sino que también 
mejorará la logística y el transporte  

de mercancías en la región.  

Obras complementarias 
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Cancún.- En un esfuerzo por 
mejorar la limpieza y el cuidado 
del medio ambiente, el gobierno 
de Quintana Roo ha anunciado 
la propuesta sobre una posible 
implementación de “patrullas 
verdes” en todo el estado. Esta 
iniciativa busca erradicar los ba-
sureros clandestinos y fomentar 
una cultura de responsabilidad 
ambiental entre los ciudadanos 
y las empresas. 

La propuesta fue presentada 
por la presidenta municipal Ana 
Paty Peralta de la Peña, quien des-
tacó la importancia de mantener 
las áreas públicas limpias y segu-
ras. Las patrullas verdes estarán 
encargadas de vigilar que las áreas 
públicas no se conviertan en ba-
sureros, aplicando sanciones a 
quienes infrinjan las normas de 
manejo de residuos. 

En este marco, Alfonso Fer-
nández Lemmen, procurador del 
ambiente en Quintana Roo, acla-

ra que a nivel estatal no se ha 
contemplado un programa así, 
no obstante, sí llevarán la pro-
puesta a los 10 municipios a fin 
de vigilar que las áreas públicas 
no se conviertan en basureros 
“Tiene que abrirse un diálogo 
para que los municipios puedan 
llevar esta iniciativa, ya que en 
los primeros días de que se im-
plementó en Cancún ya dejó 
sancionados”, comentó. 

Inicialmente, se han imple-
mentado seis unidades verdes en 
Cancún, que recorren las calles 
para supervisar que los vehículos 
que transporten desechos cuen-
ten con los permisos necesarios. 
Estas patrullas estarán equipadas 
con radios, GPS y plataformas 
de comunicación para coordinar 
sus actividades con las autori-
dades locales. 

Las sanciones por infraccio-
nes pueden incluir multas, arrestos 
o trabajo comunitario, dependien-
do de la gravedad de la falta. Ade-
más, se establecerá un número de 
WhatsApp para reportar infrac-

ciones y un sistema de seguimien-
to para combatir los basureros 
clandestinos. La iniciativa tam-
bién incluye campañas de educa-
ción ambiental para promover el 
reciclaje y la correcta disposición 
de residuos. 

El procurador de Protección y 
Medio Ambiente de Quintana Roo, 
Alonso Fernández Lemmen Me-
yer, calificó el programa como in-
novador y destacó su potencial para 
fortalecer la educación ambiental 
en la región. Se espera que estas 
medidas contribuyan a mejorar la 
imagen de Quintana Roo y a pro-
teger el entorno natural, que es fun-
damental para el turismo y la cali-
dad de vida de los residentes. 

“Fue una iniciativa 100% 
municipal y aunque somos alia-
dos de estas acciones verdes, lo 
que se hará es socializar el pro-
grama  como un caso de éxito y 
que ellos sean  los que puedan 
aplicarlo”, concluyó. 

SIGUEN REPORTES EN CANCÚN 
Para continuar con el compro-

miso de mantener una ciudad 
limpia y avanzar en la erradi-
cación de basureros clandesti-
nos, el Ayuntamiento de Benito 
Juárez (Cancún), a través del 
organismo descentralizado Si-
resol, como resultado de la la-
bor de supervisión de las uni-
dades verdes, atendió dos re-
portes más de mal manejo de 
desechos sólidos en la vía pú-
blica, lo que derivó sanciones 
correspondientes ante el juez 
cívico para los responsables. 

El primer caso sucedió el sá-
bado 30 de noviembre, en las in-
mediaciones de la Supermanza-
na 95, mientras el personal mu-
nicipal realizaba un recorrido de 
prevención y vigilancia al medio 
ambiente, en el que identificaron 
sobre la calle ocho de dicha co-
lonia, una persona que tiró una 
bolsa de basura en la vía pública, 
a pesar de que había un letrero 
de prohibición de esa acción. 

En la inspección conforme 
al protocolo, se confirmó que 
la bolsa contenía residuos só-

lidos urbanos y se le notificó 
al agraviado la falta adminis-
trativa de acuerdo al Artículo 
61 del Reglamento de Justicia 
Cívica en el municipio, por lo 
que personal de la Secretaría 

de Seguridad Ciudadana y 
Tránsito, le leyó sus derechos 
y procedió con el traslado del 
presunto infractor para el des-
linde de responsabilidades an-
te el juez cívico. 

- La meta es erradicar la proliferación de basureros clandestinos en ciudades 

En un esfuerzo cuidar del medio ambiente, se ha propuesto una posible implementación de patrullas 
verdes en todo el estado.  

Atienden dos reportes más de mal manejo de desechos sólidos 
en la vía pública de Cancún.  

El gobierno de Quintana Roo 
ha anunciado la propuesta 

sobre una posible 
implementación de “patrullas 

verdes” en toda el estado.  
Esta iniciativa busca erradicar 

los basureros clandestinos  
y fomentar una cultura  

de responsabilidad ambiental 
entre los ciudadanos  

y las empresas. 

Protección del medio ambiente  

Proponen “patrullas verdes”  
para operar en todo el estado  
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Cancún.- En la Feria Internacional de Turismo 
(Fitur) que se celebrará en Madrid en enero de 
2025, el sector hotelero de Cancún buscará acti-
vamente recuperar el mercado turístico español. 
La participación de esta ciudad es crucial para 
atraer a los viajeros del viejo continente, quienes 
representan una parte significativa de los turistas 
internacionales que visitan la región del Caribe 
Mexicano. 

Cabe recordar que, durante la pandemia, el tu-
rismo español hacia Cancún disminuyó conside-
rablemente debido a las restricciones de viaje y la 
falta de asientos aéreos. Sin embargo, con la re-
cuperación progresiva del sector turístico, Cancún 
ha identificado Fitur como una oportunidad clave 
para reactivar este mercado. 

Hay que destacar que,  más de 60% de la ho-
telería en el Caribe Mexicano es de inversión es-
pañola, pero el turista de este origen dejó de venir 
a Quintana Roo porque fue atraído por destinos 
competencia, que ofrecen precios hasta 50% más 
económicos; en este sentido, el presidente de la 
Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos 
e Isla Mujeres, Jesús Almaguer Salazar, explicó 
que se trata de una caída de al menos el 20%. 

Uno de los enfoques principales en Fitur será 
el incremento de frecuencias aéreas entre España 
y Cancún. Aerolíneas como Air Europa y Evelop 
ya atienden este segmento turístico, y se espera 
que se añadan más rutas y vuelos directos para fa-
cilitar el acceso de los turistas españoles. 

Cancún enfrenta una fuerte competencia de 
destinos como la República Dominicana y Cuba, 
que ofrecen tarifas más atractivas y campañas de 
promoción más agresivas. Para superar esta com-
petencia, Cancún planea presentar ofertas espe-
ciales y paquetes turísticos que destaquen las ven-

tajas de la región, como sus playas paradisíacas y 
su rica cultura maya. 

El Consejo de Promoción Turística de Quintana 
Roo  (CPTQ) reportó la caída de asientos de avión 
durante el primer cuatrimestre del año, desde Es-

paña, con un 73%, una expectativa que debe me-
jorar conforme se retomen las rutas aéreas, durante 
el 2025 “Es importante recuperar este mercado, 
que fue cayendo poco a poco por lo que durante 
la feria de turismo (Fitur), en Madrid España, para 

inicios del 2025 se buscará nuevamente que se ac-
tive e incremente el flujo  de españoles, para los 
destinos de Quintana Roo”, detallaron. 

Por otro lado, la Secretaría de Turismo Estatal, 
refiere que, durante el primer bimestre del 2024, 
Argentina, Colombia, Alemania y España han te-
nido un descenso en sus aportaciones, aunque si-
guen manteniéndose dentro del top ten de princi-
pales mercados emisores para el destino. 

Fitur también será una plataforma para forta-
lecer la colaboración entre Cancún y las agencias 
de viajes españolas. Se espera que se realicen reu-
niones estratégicas para discutir nuevas iniciativas 
de promoción y marketing que puedan atraer a 
más turistas españoles. 

COSTA MUJERES PROYECTA  
HASTA 25 MIL CUARTOS 

El corredor turístico de Cancún - Costa Mujeres 
se prepara para un crecimiento significativo con 
la proyección de hasta 25,000 cuartos para el año 
2025. Este ambicioso proyecto busca consolidar 
a Costa Mujeres como uno de los destinos más 
exclusivos y atractivos del Caribe Mexicano. 

El proyecto, anunciado el 1 de octubre de 2024 
durante la toma de posesión de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum, incluirá una inversión de más de 
2,700 millones de pesos. Se planea la construcción 
de más de 25 kilómetros de nueva vialidad y la 
ampliación del tramo existente. Este desarrollo no 
solo beneficiará al turismo, sino también a los tra-
bajadores de la zona con la creación de nuevos 
caminos y oportunidades laborales. 

Marissa Setien Morales, directora general de 
la Asociación de Hoteles de Costa Mujeres, refiere 
que, el principal mercado de la zona son los hoteles 
y actividades de lujo, y hoy cuentan con más de 
9 mil cuartos y 2 mil más que se sumarán a la 
oferta en los próximos 2 años. 

Hoteleros de Cancún van por la  
recuperación del turismo español  

- La feria turística se celebrará en la ciudad de Madrid durante el próximo mes 

En la FITUR, el sector hotelero de Cancún buscará activamente recuperar el 
mercado turístico español. 

La pandemia, el turismo español hacia Cancún 
disminuyó considerablemente debido a las 
restricciones de viaje y la falta de asientos 
aéreos. Sin embargo, con la recuperación 
progresiva del sector turístico, Cancún ha 
identificado Fitur como una oportunidad  

clave para reactivar este mercado. 

Participación en la Fitur  
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Ucum.- Con inversión superior a los 33.3 millones 
de pesos y en apoyo de productoras y productores 
agrícolas del sur del estado, para fortalecer la ca-
pacidad productiva de sus unidades, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa entregó herramientas e 
insumos a beneficiarios de los programas “Mano 
a Mano para Alimentar más Agricultura”, y del 
de “Desarrollo Frutícola”. Además, del programa 
de “Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola” se 
dotó de una excavadora que estará al servicio de 
los usuarios del distrito de temporal tecnificado 
del Valle de Ucum. 

Asimismo, la gobernadora entregó 4 mil 8 
dosis de Bacillus subtilis, que sirven para combatir 
las plagas del hongo que está afectando los cañales 
y crear una barrera de contención y evitar se siga 
propagando y afecte la producción de caña. 

Al entregar personalmente los apoyos, con 
total transparencia para evitar que el dinero del 
pueblo se vaya a donde no debe ir, la gobernadora 
de Quintana Roo dijo a las y los productores que 
el campo sí importa en este gobierno humanista, 
progresista, pero con corazón feminista. 

“Se que las condiciones están complicadas, 
que nos dejaron un campo endeudado, pero esta-
mos aquí para resolver, para entregarles los insu-
mos. Y se los digo fuerte y claro, vamos a seguir 
trabajando 24/7 para el bienestar y la prosperidad 
compartida; no les vamos a fallar porque somos 
un gobierno diferente, de territorio, y estamos 
construyendo el segundo piso de la Cuarta Trans-

formación” expresó la Gobernadora en el mensaje 
que dirigió a las y los campesinos. 

Y añadió que la entrega de todos estos apoyos 
es posible porque este gobierno transformador 
combate la corrupción y eso hace que el dinero 
alcance para más, porque es dinero del pueblo 
para el pueblo, no es dinero del gobierno. Además, 
a través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y De-
sarrollo nadie se queda fuera ni nadie se queda 
atrás”, precisó. 

El secretario de Desarrollo Agropecuario, Rural 
y Pesca (Sedarpe) Jorge Carlos Aguilar Osorio, ex-
plicó que el programa “Mano a mano para Alimentar 
más Agricultura” impulsa las actividades agrícolas 
a través de apoyos de coinversión entre el gobierno 
del estado y los productores, con la finalidad de in-
crementar la capacidad productiva de sus unidades. 
Se han entregado mil 261 apoyos en especie con 
insumos y herramientas, entre ellas a 342 mujeres, 
para fortalecer la producción en 163 localidades de 
Othón P. Blanco, Lázaro Cárdenas, Bacalar, José 
María Morelos y Felipe Carrillo Puerto. 

Aguilar Osorio, detalló que se trata de más de 
20 conceptos diferentes en insumos, como más 
de 70 bombas sumergibles, 58 generadores eléc-
tricos, semilla de maíz elotero para atención de 
208 hectáreas. 

A través del programa de “Desarrollo Frutícola”, 
dirigido a productoras y productores de limón persa, 
piña, coco, pitahaya y guanábana, y consiste en la 
entrega de fertilizantes y material vegetativo, be-

neficia a mil 075 productores, de los cuales 284 son 
mujeres, 49 jóvenes y 535 indígenas, de los muni-
cipios de Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, José María 
Morelos, Othón P. Blanco y Lázaro Cárdenas. 

Y finalmente, la entrega de la excavadora, con 
el programa Apoyo a la Infraestructura Agrícola 
que suma esfuerzos entre la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) y el gobierno del estado a tra-
vés de la Sedarpe, estará al servicio de mil 508 
productores, de los cuales 227 son mujeres, para 
el mejoramiento y rehabilitación de drenes en 35 
mil 497 hectáreas de los ejidos Laguna Om, Mo-
rocoy, Ramonal, Palmar, Sac-xan, Sergio Butrón 
Casas, Juan Sarabia y Bacalar, de los municipios 
de Othón P. Blanco y Bacalar. 

INAUGURA MARA LEZAMA LA VILLA NAVIDEÑA Y 
PISTA ECOLÓGICA EN EL MALECÓN TAJAMAR  

El Malecón Tajamar, en Cancún, se vistió de luces 
y ambiente navideño para el disfrute de las familias 
desde este día 2 hasta el 5 de enero próximo. La 
gobernadora Mara Lezama Espinosa y la presi-
denta Ana Paty Peralta de la Peña inauguraron la 
Villa Navideña y la pista ecológica de patinaje. 

“Al inicio de esta temporada, quiero dirigirles 
un mensaje de esperanza, amor, y unión familiar, 
nobles valores inspirados por un espíritu huma-
nista, como el que guía a este gobierno, donde a 
través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y De-

sarrollo de Quintana Roo nos damos la mano y 
avanzamos juntas y juntos hacia la prosperidad 
compartida, donde nadie se quede atrás ni fuera 
de las oportunidades de progreso y desarrollo” ex-
presó la Gobernadora en este evento. 

Acompañados de cientos de familias y en am-
biente de fiesta se realizó el encendido del árbol 
navideño, se recorrió la pista ecológica de patinaje, 
las 12 villas navideñas y la entrega de regalos. Las 
villas navideñas tienen la fábrica de Papá Noel, 
Dulcelandia, Chocolandia, Villa del Tren Maya, 
Librería del Aluxito, Laboratorio, Villa de Hielo, 
Guardianes de la Navidad, Buzón de Papá Noel, 
Construlandia, Piñatería y Villa Caribeña. “Inició 
diciembre y con él llega una de las épocas más fe-
lices: Navidad” dijo Mara Lezama. 

“Independientemente de nuestras creencias re-
ligiosas, esta temporada es símbolo de amor uni-
versal; suele acercar a las personas y minimizar 
nuestras diferencias. Propicia la convivencia, el 
reencuentro de quienes están separados, incluso 
tiene la fuerza pacífica de promover el cese de 
hostilidades entre personas, grupos o países en 
conflicto”, añadió la Gobernadora. 

Invitó a todas las niñas y los niños a visitar las 
12 villas donde pasarán un rato divertido y entrete-
nido. Agradeció a todas las dependencias, institucio-
nes y patrocinadores que este año colaboran y que 
han hecho este proyecto realidad una vez más. 

Impulsa Mara Lezama el campo del  
sur de Q. Roo con más de 33.3 mdp  

- Beneficios a productores de Othón P. Blanco, Lázaro Cárdenas, Bacalar, José María Morelos y Carrillo Puerto 

Mara Lezama Espinosa y la presidenta Ana Paty Peralta de la Peña inauguraron 
la Villa Navideña y la pista ecológica de patinaje en Cancún.

La gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó herramientas e insumos a be-
neficiarios de los programas “Mano a Mano para Alimentar más Agricultura”, y del 
de “Desarrollo Frutícola”. 

Entrega de apoyos agrícolas 
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La reciente reforma a la Ley Federal 
de Derechos en la Cámara de Dipu-
tados, que impone un cobro de 42 
dólares por cada crucerista que de-
sembarca en puertos mexicanos, ha 
generado preocupación en Cozumel 
y Mahahual. Este nuevo gravamen, 
que se destina en gran parte al Ejér-
cito mexicano, podría tener un im-
pacto significativo en el turismo y 
la economía local, pues el costo que 
actualmente es de 28 dólares se ele-
vará hasta los 70. 

Michele Paige, directora general 
de La Asociación de Cruceros de 
Florida y el Caribe (FCC, por sus 
siglas en inglés) detalló: "México 
quedará fuera de mercado al colocar 
213% más caro el costo que en pro-
medio se cobra en los puertos del 
Caribe a los turistas de crucero".  

Cozumel y Mahahual son desti-
nos turísticos muy populares, cono-
cidos por sus playas hermosas y ac-
tividades acuáticas, no obstante, el 
nuevo cobro podría hacer que estos 
puertos sean menos competitivos 
en comparación con Jamaica y las 
Islas Caimán, de tal manera, que la 
industria de cruceros ha expresado 
su oposición a la medida, argumen-
tando que podría disminuir el nú-
mero de visitantes y afectar negati-
vamente la economía local. 

Paige detallo en una conferencia 
de prensa virtual que actualmente 
Mazatlán cobra 16 dólares a sus cru-
ceristas, mientras que Mahahual co-
bra 19; es decir, que con el aumento 
propuesto, Mazatlán cobrará 58 dó-
lares y Mahahual 61. Lo que signi-
fica que, dos de los principales puer-
tos mexicanos cobrarán práctica-
mente tres veces más que St. Martin 
con sus 14 dólares por persona o Ja-

maica, que sólo pide 20 dólares por 
viajero que llega.  

Cabe destacar que este aumento 
ya fue aprobado en la Cámara de 
Diputados y corresponde al Derecho 
de No Residente, que pagan desde 
siempre los visitantes internaciona-
les vía aérea, pero no así los turistas 
de crucero, pues la estancia de este 
segmento de viajeros es de menos 
de 24 horas por persona en el país, 
es decir, que cobrarles un precio tan 
alto, resulta en un abuso a conside-
ración de muchos.  

Por ejemplo, la Asociación de 
Agentes de Envío de México 
(AMANAC) ha criticado la deci-
sión, afirmando que el cobro hará 
que los puertos mexicanos sean "en-
tre los más caros del mundo" y afec-
tará su competitividad. Asimismo, 
los residentes y comerciantes de Co-
zumel y Mahahual están preocupa-
dos por el impacto en sus negocios, 
considerando que esta clase de tu-

rismo es una fuente importante de 
ingresos para sus comunidades.  

Michele Paige aseguró que este 
cobro ha sido una sorpresa a toda la 
industria, pues siempre han mante-
nido estrecha comunicación con las 
autoridades mexicanas y aunque re-
conoció que han buscado acerca-
miento con legisladores federales y 
hasta con el propio gobierno de Clau-
dia Sheinbaum, pero no han sido es-
cuchados y la propuesta avanzó el 
fin de semana en la cámaras legisla-
tivas."Ahora se está acelerando en el 
Senado, sin una notificación adecua-
da ni tiempo para que la industria de 
cruceros o las comunidades y nego-
cios de México que dependen del tu-
rismo de cruceros expresen sus preo-
cupaciones", lamentó. 

Por su parte, las navieras están 
buscando cómo paliar esta afecta-
ción y algunas optarán por cancelar 
rutas hacia México si se sigue ade-
lante con este cobro. Hay que des-

tacar que, la industria de cruceros 
de todo el país en 2023 captó más 
de 9 millones de pasajeros a bordo 
de 2,743 barcos. 

TAXISTAS TAMBIÉN 
RECHAZAN ESTE IMPUESTO 

En Cozumel, el Sindicato Único de 
Taxistas Adolfo López Mateos ma-
nifestó su rechazo a la propuesta del 
gobierno mexicano para implemen-
tar un nuevo cobro de 42 dólares 
por pasajero a los cruceristas que 
desembarcan en el puerto y es que 
al igual que otros sectores comer-
ciales, coinciden en que va a repre-
sentar un fuerte golpe para este tipo 
de viajeros.  

El secretario general del sindi-
cato, Efraín Arturo Payán Tejero, 
reconoció que hay preocupación en 
el gremio sobre el impacto que este 
impuesto podría tener en la compe-
titividad de la isla y en los ingresos 
de los taxistas, que ya de por si se 

han visto mermados en el último 
año, ante la llegada de transportistas 
a través de aplicaciones digitales.  

Cabe destacar que la mayoría de 
los taxistas de Cozumel dependen 
del turismo de cruceros para sus in-
gresos y este nuevo impuesto podría 
reducir significativamente el número 
de pasajeros que utilizan sus servi-
cios. “Nuestra operatividad en el 
transporte se enfoca más en este tipo 
de industria, como es la de los cru-
ceros. Entonces, esto vendría a le-
sionarnos no sólo a nuestro sector, 
sino a todos en general”, declaró Pa-
yán Tejero. 

 “El destino donde vivimos es 
una isla, no es como en el continen-
te, como allá afuera. Son pocas las 
opciones de trabajo que nosotros te-
nemos. Acá prácticamente nosotros 
tenemos los muelles turísticos, don-
de nosotros podemos ofrecer nues-
tros servicios”, señaló. 

Por su parte, la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Concana-
co Servytur) también ha expresado 
su preocupación, advirtiendo que el 
impuesto podría ahogar al sector tu-
rismo y disminuir el número de vi-
sitantes. Del mismo modo, comer-
ciantes, guías turísticos, restauran-
teros y artesanos locales temen que 
el nuevo cobro afecte negativamente 
sus negocios y su sustento. 

Finalmente, Payán Tejero hizo un 
llamado a todos los sectores econó-
micos de la isla para unirse a la exi-
gencia de frenar la aplicación de este 
impuesto. Mientras tanto, los pres-
tadores de servicios turísticos ya están 
analizando la posibilidad de bajar los 
precios de sus paquetes para no verse 
afectados por el nuevo cobro.   

Se generaliza el rechazo  
a impuesto para cruceristas

Derecho de réplica
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– Los puertos de México serían de los más caros: FCC 
Por José Luis 

Montañez

Diferentes sectores se han opuesto a la aprobación de nuevo impuesto a los cruceristas.



CRECEN OPERACIONES 
 EN AEROPUERTOS  

Durante 2024, tres aeropuertos de 
Quintana Roo han mostrado un no-
table incremento en la afluencia de 
pasajeros, destacando el crecimiento 
del turismo en la región. Los aeró-
dromos de Tulum, Chetumal y Co-
zumel han superado las expectativas 
iniciales, con un aumento significa-
tivo en el número de viajeros y se 
prevé que se va a cerrar el año con 
muy buenos números.  

Bernardo Cueto Riestra, se-
cretario de Turismo de Quintana 
Roo, celebró que el Aeropuerto 
Internacional Felipe Carrillo 
Puerto en Tulum ha sido el más 
sorprendente, superando su pro-
yección inicial de 700 mil pasa-
jeros y alcanzando más de 1.3 
millones de visitantes. Este cre-
cimiento se debe en parte a la lle-
gada de nuevos vuelos desde Co-
lombia, Alemania, Canadá y 
Guadalajara. En este caso, la ter-
minal ha demostrado ser un mo-
tor clave para la economía y el 
turismo de la región, y se espera 
que continúe creciendo en los 
próximos años. 

Por su parte, el Aeropuerto In-
ternacional de Chetumal ha repor-
tado un aumento del 34% en la 
afluencia de pasajeros. Este creci-
miento se atribuye a la mejora en la 
infraestructura y la llegada de más 
vuelos nacionales e internacionales. 
Y la comunidad local ha visto be-
neficios económicos significativos 
debido al incremento en el turismo. 

Aunque el crecimiento en el Ae-
ropuerto Internacional de Cozumel 
ha sido más modesto, con un au-
mento del 3%, sigue siendo un des-
tino popular para los turistas que vi-
sitan la región. La terminal ha en-
frentado desafíos debido a la can-
celación de algunas rutas, pero sigue 
siendo un punto estratégico en el 
Caribe mexicano. 

En contraparte, dijo Cueto Ries-
tra, el aeropuerto de Cancún, man-
tiene cifras a la baja, afectado por 
las revisiones de las aeronaves. La 
caída hasta octubre, que es el último 
reporte de Asur, se concentró en 
6.9%, llegando a 25.2 millones de 
pasajeros movilizados entre rutas 
nacionales e internacionales.  

Mientras que los mercados es-
tratégicos, Canadá, Estados Unidos 
y México, representan 83% de la 
afluencia turística y ahí se están cen-
trando la llegada de visitantes. “Al 
contrario de lo que se ha comentado, 
nosotros tenemos la información de 
que vamos a crecer 5% este año, so-
lo de Canadá y Estados Unidos, lo 
que significa una llegada de 400 mil 
más, respecto al año pasado”, dijo. 

Con la llegada de nuevas aero-
líneas, y la ampliación de rutas, se 
espera que la afluencia de pasajeros 
en estos aeropuertos continúe au-
mentando. La conexión con merca-
dos estratégicos como Canadá, Es-
tados Unidos y México representa 
una gran oportunidad para el desa-
rrollo turístico y económico de 

En medio de un aumento de en-
frentamientos entre taxistas y 
conductores de plataformas di-
gitales, así como en la vincula-
ción de lideres del gremio rule-
tero con actividades ilícitas, la 
Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Quintana Roo, enca-
bezada por Raciel López Sala-
zar, ha anunciado un endureci-
miento en las medidas para 
combatir la delincuencia en sin-
dicatos y organizaciones civiles.  

La FGE ha declarado que no 
se tolerarán delitos, sin importar 
su origen, y que se tomarán me-
didas severas contra aquellos 
que atenten contra el turismo o 
los ciudadanos. “Que se escuche 
bien clarito: Se les acabó. Vamos 
a proceder con todo el peso de 
la ley contra esos taxistas que 
lastiman al turismo y afectan la 
imagen de nuestro estado”, en-
fatizó López Salazar y subrayó 
que no habrá tolerancia para 
quienes transgredan la ley, in-
dependientemente de su afilia-
ción sindical u organizativa. 

Esta advertencia se extendió 

a los propietarios de concesio-
nes, pues el fiscal asegura que 
se procederá con la revocación 
de licencias, concesiones e inclu-
so la confiscación de vehículos, 
además de otras acciones legales 
si los conductores son sorpren-
didos en actos delincuenciales. 
“Cuiden quiénes son sus con-
ductores, porque vamos a ir por 
ellos”, dijo. 

Desde el municipio de Othón 
P. Blanco (Chetumal), López 
Salazar ha señalado que se in-
tensificarán los operativos con-
tra conductores que ponen en 
peligro al turismo en la entidad, 
y es que, hasta la semana pasa-
da, se han iniciado 114 procedi-
mientos de revocación de con-
cesiones a transportistas invo-
lucrados en hechos ilícitos, y se 
han realizado 35 procedimientos 
de cancelación de licencias y el 
aseguramiento de 38 vehículos. 

Los enfrentamientos entre 
taxistas y conductores de plata-
formas digitales han generado 
preocupación en destinos turís-
ticos como Cancún, Playa del 

Carmen y Tulum. Los turistas 
enfrentan el tormento de no te-
ner un transporte seguro, ya 
que los sindicatos de taxistas 
monopolizan y abusan de las ta-
rifas. La FGE ha advertido que 
cualquier denuncia de agresión 
o acto delictivo será investigada 
y se procederá a revocar las li-
cencias de los conductores res-
ponsables. 

En este escenario, se han lle-
vado a cabo cateos en instala-
ciones del sindicato, donde se 
han encontrado drogas y car-
tuchos de diferentes calibres; 
asimismo, de acuerdo con Ló-
pez Salazar, han iniciado ope-
rativos para capturar a los res-
ponsables y restaurar la segu-
ridad en el sector transporte. 
“No vamos a permitir que de-
lincuentes disfrazados de ta-
xistas sigan manchando la re-
putación de Quintana Roo. Es-
te es un estado de leyes, no de 
impunidad”, afirmó el Fiscal, 
haciendo énfasis en la impor-
tancia de las denuncias ciuda-
danas para actuar aseveró.
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FGE:  cero tolerancia  
con los “malos taxistas” 

Se busca recuperar la confianza del turista

La FGE de Quintana Roo anunció un endurecimiento en las medidas para combatir 
actos delictivos en sindicatos y organizaciones civiles.  

Durante el 2024, tres aeropuertos de Quintana Roo han mostrado 
un notable incremento en la afluencia de pasajeros.
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Chetumal.- En un esfuerzo por for-
talecer la defensa de los derechos la-
borales y promover la unidad entre 
los trabajadores, diversas organiza-
ciones sindicales han anunciado la 
conformación de la Asociación Ge-
neral de Trabajadores (AGT) en 
Quintana Roo.  

Esta nueva agrupación busca coor-
dinar los esfuerzos de los sindicatos 
en la promoción de mejores condicio-
nes laborales y de vida para los traba-
jadores, manteniendo la autonomía e 
independencia de cada sindicato. 

Martín de la Cruz Gómez, secre-
tario general de la Confederación Re-
volucionaria de Obreros y Campe-
sinos (CROC) en Quintana Roo, 
aclaró que esta delegación es a nivel 
nacional. “Estamos acordando con-
formar la delegación que se acordó 
a nivel nacional cuando se conformó 
la Asociación General de Trabajado-

res. Ahí participaron varias organi-
zaciones sindicales, entre ellas la 
CROM (Confederación Regional 
Obrera Mexicana), que está aquí, los 
telefonistas, nuestro líder nacional, 
Isaías González Cuevas, así como 
los mineros, Monte de Piedad y mu-
chas organizaciones más. Entonces 
ahí se acordó que formaremos en ca-
da uno de los estados en las delega-
ciones estatales”. 

La AGT tiene como objetivo 
principal impulsar la unidad y forta-
lecer la lucha obrera iniciada hace 
más de 90 años. Entre sus propuestas 
se encuentran la reducción de la jor-
nada laboral de 48 a 40 horas, la 
exención del Impuesto sobre la Renta 
(ISR) hasta por tres salarios mínimos, 
y el fortalecimiento de las políticas 
de vivienda, sistemas pensionarios 
y de salud. Además, buscan incre-
mentar el aguinaldo de 15 a 30 días. 

La creación de la AGT se enmarca 
en un contexto de reformas laborales 

recientes, como la eliminación del out-
sourcing y la aprobación de las vaca-
ciones dignas. La nueva asociación es-
pera lograr avances significativos en 
la negociación colectiva y asegurar sa-
larios que permitan a los trabajadores 
alcanzar una vida digna. 

Asimismo, reconoció que no se 
había dado la unidad entre líderes 
sindicales para defender las deman-
das de los trabajadores agremiados 
a sus organizaciones, “La finalidad 
es unir esfuerzos a nivel nacional pa-
ra la defensa de los derechos de los 
trabajadores. En el caso particular, 
hablo por la CROC, nuestro líder na-
cional ha estado insistiendo con el 
gobierno de que reconsidere el tema 
de los impuestos a los trabajadores”. 

 La conformación de la Asocia-
ción General de Trabajadores repre-
senta un paso importante hacia la de-
fensa de los derechos laborales y la 
mejora de las condiciones de vida de 
los trabajadores en México.  

Sindicatos de Q. Roo instauran la 
Asociación General de Trabajadores 

- Entre sus propuestas destacan reducción de la jornada laboral y la exención del ISR 

Fortalecerán defensa de derechos laborales 

Remesas superan los 54 mil mdd, de enero a octubre 
Para fin de año, sumarían 66 mil mdd 

De acuerdo a la últimas cifras del 
Banco de México (BdeM), entre ene-
ro y octubre, a nuestro país ingresaron 
54 mil 82 millones de dólares por el 
concepto de remesas familiares, una 
cifra 2.2 por ciento superior con res-
pecto a los 52 mil 908 millones de 
dólares reportados en el mismo pe-
riodo del año pasado. 

Tan sólo en octubre, los connacio-
nales que radican en el exterior enviaron 
a sus familias cinco mil 722 millones 
de dólares, cifra 1.6 por ciento menor 
con respecto a los cinco mil 817 millo-
nes de dólares reportados en octubre de 
2023, de acuerdo con datos oficiales. 

La mayoría de los envíos llegaron 

por medios electrónicos, mientras que 
el resto incluyó giros tradicionales, en-
víos en efectivo y hasta artículos como 
ropa o calzado que algunos connacio-
nales mandan a sus familias. 

Los datos del banco central indican 
que, pese a la disminución mensual, oc-
tubre ese colocó como el tercer mejor 
mes en lo que va del año para el ingreso 
de remesas en el país, solamente por de-
bajo de junio, cuando el flujo sumó seis 
mil 206 millones de dólares; y agosto, 
con seis mil 82 millones de dólares. 

En el acumulado de los primeros 
10 meses del año, el flujo de remesas 
que ingresaron por medio de transfe-
rencias electrónicas alcanzó los 53 mil 

610.14 millones de dólares; 367.96 
millones de dólares fueron por efec-
tivo o especies, mientras que los 
104.42 millones restantes fueron por 
medio de órdenes de dinero. 

De forma mensual, las cifras son de 
cinco mil 320.5 millones de dólares, 
28.12 millones de dólares y 9.78 millo-
nes de dólares, respectivamente. 

De acuerdo con Banxico, de enero 
a octubre se han realizado un total de 
137 millones de envíos y la remesa 
promedio ahora se ubica en un monto 
de 394 dólares. 

Solamente en octubre se realizaron 
13 millones 800 mil operaciones y el 
envío promedio fue de 388 dólares.

Diversas organizaciones sindicales han anunciado la conformación 
de la Asociación General de Trabajadores (AGT) en Quintana Roo.  

Las remesas enviadas a México, entre enero y octubre 
de este año, suman 54 mil 83 millones de dólares, de 
acuerdo con datos del Banco de México (Banxico).
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Desde el pasado 9 de sep-
tiembre, que inició la ola de 
violencia entre facciones del 
Cártel de Sinaloa, el sector 
empresarial y comercial de 
Sinaloa registra pérdidas por 
18 mil millones de pesos, así 
como una reducción de 25 
mil empleos. 

Ante esta situación, diri-
gentes de cámaras empresa-
riales y de servicios de la en-
tidad, como Canirac, Canaco 
y Coparmex, buscan el apoyo 
del gobierno federal. 

Piden auxilio a las autori-
dades para terminar con la cri-
sis de inseguridad y créditos 
blandos para seguir impulsan-
do la economía, así como apo-
yo del Seguro Social para que 
los empresarios puedan cum-
plir con los pagos. 

Martha Reyes, presidenta 
de Coparmex-Sinaloa, expli-
có que los empresarios no se 
rehúsan a pagar impuestos, 
pero el gobierno ha quedado 
a deber con su principal obli-
gación: ofrecer seguridad a la 
población. 

“No venimos a pedir que 
nos condonen los impuestos: 
lo que venimos a pedir, es que 
nos difieran el pago de im-
puestos para poder pagar los 
aguinaldos, para poder pagar 
los sueldos. 

“No estamos evadiendo la 
responsabilidad de pagar im-
puestos, a pesar de que no nos 
han devuelto con el pago del 
impuesto el cien por ciento 
de lo que constitucionalmente 
nos deben, que es dar la se-
guridad”, planteó la represen-
tante empresarial. 

En una propuesta que dis-
cutirán con legisladores y au-
toridades federales, los em-
presarios solicitan aplaza-
miento del pago de impues-
tos, créditos blandos y que se 
exima del cobro de servicios 
básicos a quienes hayan per-
dido su empleo. 

“Cien mil créditos a tasa 
fija (con) tres puntos debajo 
de la tasa de referencia del 
Banco de México con un pe-
riodo de gracia de seis meses 
y pago hasta 5 años. Desde 10 

mil pesos hasta 5 millones. 
Un esquema de la banca 

de desarrollo con un fondo de 
garantía del gobierno del es-
tado”, plantean en su solicitud 
a autoridades. 

La directiva de Coparmex 
deploró que el gobernador de 
Sinaloa, Rubén Rocha, mini-
mice la crisis que atraviesan 
los sectores empresarial y de 
servicios. “El Gobernador ha 
querido minimizar la situa-
ción, y nosotros, como ya es-
tamos desesperados, nos ve-
nimos a México a presentar 
ese plan emergente al Gobier-
no federal para ver en qué nos 
puede ayudar”, dijo. 

EXPLOSIÓN EN CULIACÁN; 
GARCÍA HARFUCH DESCARTA 

UN COCHE-BOMBA 
En la madrugada de este mar-
tes, en Culiacán, Sinaloa, se 
reportó una fuerte explosión 
seguida de balaceras, lo que 
generó alerta entre sus habi-
tantes. En redes sociales cir-
cularon imágenes en las que 
se observan al menos dos co-

lumnas de humo. El incidente 
se registró cerca de las 3:30 
de la madrugada y fue per-
ceptible en el sector oriente 
de Culiacán, principalmente. 
Se presume que el estruendo 
podría estar relacionado con 
la explosión de un vehículo. 

De acuerdo con reportes 
locales, en la colonia La Li-
mita de Itaje se registró un 
vehículo incendiado y deto-
naciones de arma de fuego, 
lo que generó un despliegue 
por parte de fuerzas federales 
para asegurar el perímetro. Se 
informó que la unidad había 
explotado bajo circunstancias 
desconocidas. 

Usuarios en redes sociales 
indicaron que la explosión tam-
bién se escuchó en algunos sec-
tores como Las Quintas y Villa 
Universidad, así como por Ciu-
dad Universitaria y en la colo-
nia Lázaro Cárdenas. 

“Ese ruido nos despertó y 
después se escucharon mu-
chos balazos que duraron más 
de 20 minutos”, “Estuvo de-
masiado fuerte”, “Yo sí lo es-
cuché, muy fuerte que me 
despertó el estruendo. Unos 
minutos después se escucha-
ron balazos”, se lee entre los 
mensajes emitidos por habi-
tantes de Culiacán. 

En redes sociales también 
se difundió un video en el que 
se escucha un intenso estruen-
do a las 3:31 horas. Segundos 
después se perciben disparos 
de arma de fuego sin que has-
ta el momento se tengan re-
gistros de personas fallecidas. 

LOCALIZAN CAMIONETA 
CALCINADA 

Luego de las balaceras y el es-
truendo registrado esta madru-
gada en Culiacán, se reportó la 
localización de una camioneta 

tipo pick up en el sector de La 
Limita de Itaje, donde fue más 
perceptible la explosión. 

Fue así como se tuvo co-
nocimiento de que en la ca-
mioneta había material ex-
plosivo y armas de fuego, lo 
que pudo haber originado el 
estallido. No obstante, será 
hasta que las autoridades si-
naloenses emitan un reporte 
como se tenga más informa-
ción sobre lo ocurrido. 

MINIMIZAN HECHO 
En la conferencia matutina en 
Palacio Nacional, el titular de 
la Secretaría Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC),  
Omar García Harfuch, fue 
cuestionado sobre lo sucedido 
esta madrugada en las afueras 
de Culiacán. Al respecto, el 
funcionario federal indicó 
que no se trató de un coche-
bomba. 

Comercios reportan pérdidas por 
18 mil mdp por violencia en Sinaloa 

- Explosión en Culiacán genera pánico en Culiacán Harfuch descarta coche-bomba

Van casi 3 meses de enfrentamientos 

Empresarios y comerciantes de Sinaloa registran pérdidas por 18 mil millones 
de pesos y pérdida de empleos por enfrentamientos y bloqueos de facciones del 
Cártel de Sinaloa, que suman casi tres meses.  

Circularon en redes sociales imágenes en las que se observan al menos dos 
columnas de humo en el sector oriente de Culiacán. El incidente se registró cerca 
de las 3:30 de la madrugada.
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Cozumel.- Con el objetivo de preservar 
las tradiciones decembrinas y fortalecer 
la convivencia, la Fundación de Parques 
y Museos de Cozumel (FPMC) invita al 
“Encendido de Luces del Árbol Navideño 
Comunitario”, que se realizará el próximo 
viernes en el BiblioAvión Gervasio, donde 
también se llevará a cabo la clausura de 
los talleres artísticos. 

La directora general de la FPMC, Juanita 
Alonso Marrufo, destacó: “El encendido de 
luces del árbol navideño es un espacio para 
disfrutar en familia y mantener vivas las tra-
diciones que nos identifican como comu-
nidad, además de brindar momentos de ale-
gría a las familias cozumeleñas”, dijo. 

El evento también será el espacio para 
que se lleve a cabo la clausura del segundo 
semestre de los talleres artísticos perma-

nentes que imparte la Institución en el Bi-
blioAvión Gervasio, entre los que se en-
cuentran los bailes latinos, así como los 
grupos de canto, guitarra y ukulele que in-
terpretarán algunas canciones como parte 
del programa que se ha preparado para las 
y los asistentes. La directora de Pedagogía 
y Asistencia Social (PAS), Dianela Cer-
vantes Chi, quien es la organizadora del 
evento mencionó que también habrá una 
pasarela con los trabajos que han realizado 
durante este año las alumnas del Taller de 
Pintura Textil y una exposición de los tra-
bajos del Taller de Dibujo y Pintura. 

Para finalizar, invitó a toda la ciuda-
danía a asistir a este evento gratuito a partir 
de las 18:00 horas en un ambiente familiar 
para propiciar la convivencia comunitaria 
y especificó que el BiblioAvión Gervasio 
está ubicado en la 130 av. entre las calles 
7 sur y Miguel Hidalgo. 

 Encendido de Luces del Árbol  
Navideño Comunitario, en Cozumel 

- La cita es en el BiblioAvión Gervasio, donde también clausurarán talleres artísticos 

La Fundación de Parques y Museos de Cozumel invita al “Encendido de Luces del Árbol 
Navideño Comunitario”.

Este viernes a las 18:00 horas 
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El Día Internacional de las Personas 
con Discapacidad fue proclamado por 
la Asamblea General de las Naciones 
Unidas el 14 de octubre de 1992. El 
propósito es promover los derechos y 
el bienestar de las personas con disca-
pacidad en todos los ámbitos de la so-
ciedad y el desarrollo, así como au-
mentar la conciencia sobre su situación 
en los aspectos políticos, sociales, eco-
nómicos y culturales de la vida diaria. 

Por ello, le comento que Cancún 
reafirma su compromiso con la inclu-
sión, al proporcionar apoyo total a los 
deportistas con discapacidad, atencio-
nes y terapias médicas para mejorar la 
salud de las personas con esta condi-
ción, así como consolidar infraestruc-
tura urbana que les facilite sus trasla-
dos, afirmó la Presidenta Municipal, 
Ana Paty Peralta, en el marco de la 
conmemoración del Día Internacional 
de las Personas con Discapacidad que 
es cada 03 de diciembre. 

Ana Paty Peralta subrayó que se 
impulsan políticas que eliminan barre-
ras y promueven la igualdad para to-
dos, por ello, Cancún recientemente 
fue la sede por tercera ocasión del 
Campeonato Nacional de Fut Down; 
además, se organizó la 2ª Carrera In-
clusiva así como un partido de beisbol 
inclusivo, en el que se tuvieron más de 
tres mil 100 atletas de ese segmento. 

En ese mismo ámbito, agregó que 
a través de las dos escuelas de forma-
ción gratuita para deporte adaptado, 
coordinadas por el Instituto Municipal 
del Deporte (IMD) que son de: para-
atletlismo y paradanza deportiva, se ha 
logrado respaldar a 116 deportistas en 
entrenamiento, a la vez que se realizan 
exhibiciones de las disciplinas para 
promover la práctica de ejercicio físi-
co y la inclusión. 
Derivado de ese respaldo, la Presiden-
ta Municipal señaló que en la etapa 
municipal de las paraolimpiadas, han 
participado 900 deportistas, donde han 
resultado seleccionados 300 niños y 
jóvenes que representan a Benito Juá-
rez en la fase estatal, con rumbo a los 

Juegos Paranacionales de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte 
(CONADE), en los cuales han logrado 
destacar y obtener diversas medallas 
de oro, plata y bronce en boccia y pa-
radanza. 

En otro rubro, la Primera Autori-
dad Municipal resaltó que para toda la 
comunidad en general, desde la admi-
nistración pasada a la fecha, se han 
mantenido la atención para que reci-
ban diferentes servicios médicos, tal 
como en el Centro de Rehabilitación 
Integral Municipal (CRIM) en el que 
han recibido más de 42 mil 400 tera-
pias y consultas; además de más de 11 
mil 450 traslados a personas con dis-
capacidad con la unidad móvil de 
UNEDIF, así como otros 194 servicios 
del mismo tipo con la unidad de trasla-
do de Salud Municipal. 

Como complemento y resultado de 
la implementación de la Ventanilla In-
clusiva, al interior de la Ventanilla 
Única de Trámites y Servicios, indicó 
que se han proporcionado más de tres 
mil 442 tarjetones para personas con 
movilidad inclusiva, incluidos precisa-
mente ciudadanos con discapacidad, a 
lo que se suman cuatro jornadas por la 
inclusión en las que se ha atendido a 
880 personas con diferentes gestiones, 
más las acciones de capacitación y 
sensibilización interna para 900 servi-
dores públicos. 

Ana Paty Peralta resaltó que gra-
cias a una inversión de más de 30 mi-
llones de pesos, también se han con-
cretado importantes proyectos de in-
fraestructura que se han adaptado para 
este sector vulnerable, tales como: la 
reinauguración del tanque terapéutico 
del CRIM, la consolidación de Playa 
“Las Perlas” como la primera en su ti-
po accesible para bañistas, rehabilita-
ción y acondicionamiento en el Pala-
cio Municipal y baños inclusivos en 
algunas instalaciones deportivas. 

A ellos se suman también la cons-
trucción de la Calle He-Zaba, la reha-
bilitación vial Aloja-Av. Heberto Cas-
tillo, la construcción de pasos peatona-
les en Cancún con señalamientos es-
peciales, la adecuación del paso peato-
nal inclusivo en la Avenida Tulum, el 
sistema integral de señaléticas y ram-
pas urbanas, guarniciones y banquetas 

accesibles en la Supermanzana 94, 
más de mil 800 metros cuadrados de 
rampas, más de 15 mil 500 metros li-
neales de líneas podotáctiles y 28 pla-
cas braille colocadas en varios sitios. 

Además, para seguir garantizando 
el compromiso de los derechos de las 
personas con discapacidad y crear po-
líticas públicas para mejorar su cali-
dad de vida, la Presidenta Municipal 
de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta, 
asistió al Primer Picnic Recreativo y 
Deportivo Infantil y Juvenil Inclusivo, 
el cual tiene como objetivo promover 
la igualdad entre las niñas, niños y 
adolescentes de Benito Juárez. 

Por eso, en el marco del Día Inter-
nacional de las Personas con Discapa-
cidad, que como hemos dicho se con-
memora cada 3 de diciembre, la Prime-
ra Autoridad Municipal en Cancún des-
tacó que con este evento se refleja el 
compromiso de su gobierno por cons-
truir una sociedad más justa e inclusiva, 
por lo que se realizaron diferentes acti-
vidades, divididas en cinco estaciones, 
donde se podía encontrar actividades 
como mini golf, jalar la cuerda, memo-
ria, twister inclusivo, lanzamiento de 
aro, así como actividades lúdicas. 

La Presidenta Municipal felicitó a 
las y los niños deportistas con discapa-
cidad auditiva, Dafne Espinoza Bárce-
nas, medalla bronce en atletismo y 
Omar de Jesús Canul Huitzi, medalla de 
plata en lanzamiento de disco y bronce 
en lanzamiento de bala, ganadores de la 
competencia nacional realizada en el 
mes de octubre, en Oaxaca, Oaxaca. 

La Reserva Ecológica Ombligo 
Verde fue sede de tan relevante con-
memoración, donde participaron di-
ferentes instituciones educativas co-
mo el Centro de Atención Múltiple 
“Eduard Huet”, el Centro de Rehabi-
litación Integral Municipal (CRIM), 
la Unidad de Usaer de la escuela pri-
maria Ramón Bravo Prieto y el Co-
legio Lancaster. 

La Primera Autoridad Municipal 
hizo un recorrido por las cinco esta-
ciones, donde personal del DIF expli-
có la importancia de estas acciones, 
que sirven para el desenvolvimiento, 
conocimiento y creatividad del infan-
te, sin faltar la convivencia uniendo 
así el núcleo familiar. 

En este evento estuvieron presen-
tes la Regidora y presidenta de la Co-
misión de Seguridad Ciudadana, Su-
sana Dzib González; el director de Zo-
na Federal Marítima Terrestre, Justo 
Román Miranda Rocha; el director de 
Áreas Naturales Protegidas, Pablo Ru-
bio Taboada y la directora general del 
Sistema DIF BJ, Marisol Sendo Ro-
dríguez, entre otras personalidades. 

También, le informo que la Presi-
denta Municipal, Ana Paty Peralta y la 
gobernadora Mara Lezama iniciaron 
las tradiciones navideñas con la ilumi-
nación del árbol de la “Navidad en Vi-
lla Cancún” y la inauguración de la 
pista ecológica de patinaje en el Male-
cón Tajamar, las cuales estarán hasta 
el 5 de enero del 2025 de 16:00 a 
22:00 horas, esto con el fin de promo-
ver la unidad, amor y alegría de las fa-
milias cancunenses y visitantes. 

“Nos reunimos para inaugurar este 
espacio mágico que refleja lo mejor de 
nosotros; espero que la magia de esta 
Villa Navideña no se quede solo aquí, 
sino que se lleve a cada colonia, a cada 
centro de trabajo y a cada hogar, im-
pregnando nuestro día a día con el es-
píritu de unidad y solidaridad que nos 
une como cancunenses”, expresó la 
Primera Autoridad Municipal. 

En ese mismo sentido, agradeció a 
la iniciativa privada, al Gobierno del 
Estado y al gran equipo del Ayunta-
miento, quienes trabajaron con dedi-
cación y cariño para hacer realidad es-
te espacio, el cual también contempla 
juegos mecánicos, pabellón artesanal 
y gastronómico, y una decoración que 
ilumina corazones. 

Por su parte, Mara Lezama reco-
noció que durante estas fiestas decem-
brinas lo más importante es pasarla en 
familia y saber compartir, ya que la 
gracia más grande es dar sin esperar 
nada a cambio. “Qué hoy la magia de 
éstas fechas nos envuelva en bendicio-
nes”, comentó. 

Luego de esta acción, las autorida-
des pasaron momentos de convivencia 
con los cientos de asistentes al recorrer 
la pista ecológica de patinaje y las 12 vi-
llas temáticas: Fábrica de Papá Noel, 
Dulcilandia, Chocolandia, Villa del 
Tren Maya, Librería el Aluxito, Labora-
torio, Villa del Hielo, Guardianes de la 

Navidad, Buzón de Papá Noel, Cons-
trulandia, Piñateria y Villa Caribeña. 

En este colorido evento, los más 
pequeños del hogar se llenaron de ale-
gría al recibir juguetes como muñecas, 
pelotas, carritos, dulces y otros regalos 
totalmente gratuitos; mientras que el 
resto de las familias aprovecharon pa-
ra disfrutar del programa cultural, la 
gastronomía y de las decoraciones 
donde capturaron sus momentos espe-
ciales con sus seres queridos. 

En otro tema que tiene que ver con 
la seguridad, le comento que en Méxi-
co, existen alrededor de 139 empresas 
relacionadas directa e indirectamente 
con la instalación o comercialización 
de sistemas de blindaje con todo tipo 
de vehículos automotores, así como 
49 especializadas blindaje corporal, 
arquitectónico y fabricantes y comer-
cializadores de materiales balísticos 
En total, existen un promedio de 200 
empresas legalmente registradas y cer-
tificadas para realizar blindaje. 

Le explico sobre el blindaje en la 
arquitectura. Los edificios de seguri-
dad pública, joyerías, dependencias 
gubernamentales o edificios policiales 
deben proteger sus instalaciones con 
vidrios balísticos para posibles ata-
ques de proyectiles con armas de fue-
go. Incluso, los edificios corporativos 
pueden protegerse de los desastres na-
turales con elementos como el acero o 
vidrios blindados. 

En cuanto a blindaje corporal, el 
Consejo Nacional de la Industria Ba-
lística (CNB), refiere que el desempe-
ño balístico se mide por la calidad y 
capacidad de una prenda, para recibir 
un impacto de bala. En el CNB, han 
adoptado esta filosofía buscando ma-
yor innovación desde tres centros ubi-
cados en Estados Unidos, Brasil y Sui-
za, donde cuentan con equipo para re-
alizar pruebas de flexibilidad y enve-
jecimiento de los materiales, comentó 
Brenda Martínez, presidenta de la Co-
misión de Normas y Certificaciones 
para el Consejo Nacional de la Indus-
tria Balística. 

En su último lanzamiento, la tela 
que se emplea cuenta con un 30% de 
mayor tenacidad, lo cual le permite ser 
flexible, ergonómica, y confortable 
para profesionales de las fuerzas ar-
madas, por ejemplo; empero, lo ante-
rior será motivo de otro análisis en 
posterior entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Por un Cancún inclusivo 

mauricioconde59@outlook.com 
X:  @mauconde 
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Estás con un sexto sentido activo: préstale atención que 
te guiará en la dirección correcta. 
 
 
Te encuentras en un periodo enriquecedor pero deberás 
trabajar con constancia y orden. 
 
 
Tendrás un día controvertido, aunque podrás mejorarlo 
si pones de tu parte. Haz ejercicio. 
 
 
No te dejes arrastrar por el malhumor, o tendrás problemas 
en las relaciones con los demás. 
 
 
Si te sientes con demasiado estrés, procura hacer el 
ejercicio físico necesario para liberarlo. 
 
 
La melancolía se acercará a tu vida en este día, Virgo. No 
te dejas llevar por ella hoy. 
 
 
Cuéntale tus sentimientos a los demás, sobre todo a esa 
persona a la que le importas. 
 
Escrpión 
Hoy te recuperarás del día triste de ayer, emocionalmente 
te sentirás más en equilibrio.  
 
 
En lo familiar no tendrás problemas, dedica el día a estar 
con tus seres queridos.  
 
 
Tendrás un día bueno. Eres de los signos del zodiaco con 
mejores aspectos esta semana. 
 
 
Todo lo que empieces a hacer hoy dará buenos frutos. Las 
relaciones serán armoniosas. 
 
 
Tu intelecto se encontrará en un momento espléndido, así 
que sácale provecho. 

¿Sabías que en un día como hoy...?

TIP 
ASTRAL 
 

TIGRE CHINO. 
En la astrología 
china, el tigre es 
considerado como 
un protector contra 
los robos. 

Beber mucha agua. Beber abun-
dante líquido siempre es saludable 
para mantenernos totalmente hidra-
tados, ya que más de un 70% de 
nuestro cuerpo está formado por 
agua. Bien es cierto que la cantidad 
óptima varía esencialmente en fun-
ción de la edad, el sexo y la actividad 
física. No obstante, es aconsejable 
beber con frecuencia durante el 
transcurso del día y consumir ali-
mentos con un alto porcentaje de 
agua como las frutas y verduras. 

Haz deporte. La actividad física 
regular es un hábito que, además de 
aportar múltiples beneficios a nuestra 
musculatura, a la capacidad la pulmonar o al sistema cardiovascular, ayuda a prevenir 
las enfermedades que propician la sequedad nasal.  

Humidificar el ambiente. El ambiente seco que se produce en los hogares en 
invierno por el uso de la calefacción puede causar problemas como piel seca, labios 
agrietados o mucosas secas. 

*** Si tienes dudas 
relacionadas con moda, hogar 

y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.m

x y al día siguiente 
publicaremos las respuestas. 

Mantén lubricada tu nariz 
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Solución

Sopa de letras: Libertad

tACTUAR 
CONCIENCIA 

CONDICIONAL 
CULTO 

DEMOCRACIA 
DERECHO 

DICTADURA 
ESCLAVITUD 

ESCLAVO 
FACULTAD 

INDEPENDENCIA 

JUSTICIA 
LIBERACION 

LIBERAL 
LIBERTAD 

LIBERTADOR 
LIBRE 

PENSAR 
PRESO 

PRIVILEGIO 
RAZON

1936.- Nace la actriz mexicana Evita Muñoz “Chachita”. Debuta en el 
cine antes de cumplir cuatro años con “El secreto del sacerdote”. En 
su segunda película “¡Ay Jalisco, no te rajes!” es bautizada como “Cha-
chita”. Trabaja en un gran número de filmes al lado de figuras como 
Pedro Infante, Gloria Marín y Jorge Negrete. En la pantalla chica in-
terviene en telenovelas y series. Muere el 23 de agosto de 2016.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


